Jocelyn Chavez Profesora Raducanu Span 316-01 9 de diciembre 2020

La situación de la mujer durante el siglo XX y XXI en las regiones de Cataluña y Galicia

Contexto histórico y geográfico

Las comunidades autónomas de Cataluña y Galicia son bastantes diferentes en varios aspectos. Las dos comunidades autónomas se han desarrollado a diferentes pasos pero las dos pertenecen a España. Esto tiene que ver mucho con su localización geográfica y su contexto histórico. En Cataluña y Galicia se habla un idioma aparte del castellano. En Cataluña se habla el catalán y en Galicia se habla el gallego. El desarrollo de estas dos comunidades afectará las ideologías de los habitantes. Una comunidad está bastante avanzada tecnológicamente y otra comunidad un poco retrasada por su localización dividida con Castilla a causa de las montañas Macizo Galaico-Leonés.

La comunidad autónoma de Cataluña está localizada en el área triangular al noroeste de España. Sus fronteras son Francia y Andorra al norte, el mar Mediterráneo al este, la comunidad autónoma de Valencia al sur y la comunidad autónoma de Aragón al oeste. Cataluña está separada de Francia por los Pirineos. El gobierno de Cataluña es la Generalitat que tiene un presidente y un parlamento unicameral. La capital es Barcelona y la area es de 12,390 millas cuadradas (32,091 kilómetros cuadrados), la población consiste de (2011) 7.519.838; (2016 est.) 7.522.596 (Rodriguez 1). La población de esta comunidad está fuertemente concentrada a lo largo del mar Mediterraneo y en el siglo XX se produjo una concentración de habitantes alrededor de Barcelona. La comunidad autónoma de Cataluña es la parte más rica y más industrializada de España (Rodríguez 1). Para añadir, Cataluña se centró en la producción de vino, almendras y aceite de oliva para la exportación, así como arroz, patatas y maíz. Cataluña es

conocida por su equipo de fútbol (o fútbol) FC Barcelona, buena comida española y como un escape a la costa donde puede encontrar alcohol barato, hermosas playas y sol continuo (Spain 1). Cataluña es una comunidad muy atractiva debido a su ubicación geográfica. Por último, Sant Jordi es el patrón de Cataluña y se celebra el 23 de abril. El Día de Sant Jordi se puede comparar al día de San Valentín en los Estados Unidos pero es más inclusivo.

Por otra parte, la comunidad autónoma de Galicia es la menos conocida y la menos escrita de todos los pequeños reinos que forman parte de España. Galicia tiene un parlamento, presidido por un presidente, y una asamblea unicameral. La capital es Santiago de Compostela, que fue designada Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO en 1985. Área 11,419 millas cuadradas (29,574 km cuadrados). Población (2011) 2.772.927 (Rodriguez 1). Las montañas rodean el interior, aislando la región de las provincias españolas de Asturias, León y Zamora al este y de Portugal al sur. Los pueblos en Galicia son normalmente pequeños y aislados, siendo la parroquia el denominador común entre los pueblos muy dispersos de una ciudad. El nombre de Galicia se deriva del celta Gallaeci, que vivió allí cuando la región fue conquistada por las legiones romanas alrededor del 137 a. C. Galicia puede calificarse con justicia de la cuna de la nobleza española, pues casi todas las familias más orgullosas de España tienen sus raíces en suelo gallego, ya que sus títulos fueron entregados a sus antepasados como recompensa por la heroica resistencia que ofrecieron a los moros (Galicia 1). Galicia fue la provincia que más sufrió por la unificación política de España y fue la más sacrificada en la centralización de la administración política (Galicia 1). La vegetación varía con la altura; el trigo, el maíz y el centeno prosperan en las cuencas de los valles y en todos los lugares al nivel del mar. Galicia es el territorio mejor regalo de la Península. La ciudad de Santiago de Compostela tiene una población de alrededor de veinticinco mil habitantes, casi la mitad que la de Coruña; sigue

siendo la sede de un arzobispado y una ciudad universitaria; nunca ha estado sin arzobispo desde el año 1120.

Investigación sobre los temas

La mujer en España durante el siglo XX se enfrentó con muchas dificultades para poder prosperar. El desarrollo económico a principios del siglo benefició la situación de la mujer porque así fue incorporada económicamente y laboralmente. Las nuevas mujeres modernas estudiaban, trabajaban, jugaban deportes, y seguían las modas. En Cataluña, Rosa Sensat apoyó el movimiento de las Escuelas Nuevas con propuestas de actualizar los contenidos y métodos de la coeducación (Museo Pedagógico 2). Al igual creció la tasa de alfabetización de las mujeres, pasando de un 25.1% en 1900 a un 50.1% en 1930. Debido a la educación "Se puede observar un crecimiento de matrícula en bachillerato: las 44 alumnas de 1900 pasan a ser 159 tan solo nueve años más tarde (en Madrid y Barcelona se abren dos institutos femeninos de segunda enseñanza en 1929)." Además la Constitución de 1931 proclamó la igualdad de los sexos ante la ley y da paso al sufragio femenino que beneficia la mujer. En 1970 despues de del franquismo la educacion española pasa por un momento historico para las mujeres con la Ley General de Educacion (Ley Villar Palasi) que nombra una sociedad justa donde desaparece la discriminacion formal por motivos de sexo (Museo Pedagogico 4).

Una autora muy famosa del siglo XX de Galicia es Emilia Pardo-Bazán. Emilia Pardo-Bazán nació en La Coruña, Galicia en 1852. Sus padres pertenecían a las clases altas conservadora gallegas y su padre fue nombrado el Conde de Pardo-Bazán por el Papa por haber votado en contra de la libertad religiosa en las Cortes de 1869 (Hilton 327). Emilia Pardo Bazan aprendió a leer a los cinco años y a los catorce ya había leído la Biblia, la Ilíada y Don Quijote porque de niña pasaba horas en la biblioteca de la gran casa de La Coruña. En su cuento El

revólver y en muchas obras de literatura ella habla sobre la mujer en Galicia. Se enfoca en la violencia doméstica que había en el hogar.

En su obra El revólver explora el ambiente opresivo en el que las mujeres por necesidad viven con los hombres. Flor y su marido Reinaldo viven en un matrimonio hostil. Reinaldo tenía celos violentos, sin causa, pero ella como mujer debía callar y obedecer a su marido. Su marido paraliza a Flor con miedo después de que le grita muy feo y amenaza matarla con un revólver. Flor vive con miedo por cuatro años hasta que su marido fallece pero la relación entre los dos no era nada saludable. Pardo-Bazán escribe a través de Flor, "De modo--añadió la cardiaca--que un revólver sin carga me pegó un tiro, no en la cabeza, sino en la mitad del corazón, y crea usted, que a pesar del digital y baños y todos los remedios, la bala no perdona..." (Pardo-Bazan). Flor dice que aunque el revólver no estuviera cargado ella sintió su corazón partido en el momento que su esposo la amenazó. Ella no pudo dejar ir ese momento y vivía con un miedo fatal, con nada se le quitó ese dolor que su esposo le causó. Flor era una mujer muy fuerte que pudo sobrevivir la violencia doméstica en su hogar.

La mujer española del siglo XXI es educada y ha sido incorporada al mundo laboral. Las mujeres con carrera profesional tienen un 26% menos de oportunidades para promocionarse que los hombres. Los trabajos para la mujer en vez de ser mejor que el siglo XX y superados son un poco difíciles para ella con el salario más bajo, trabajos peores y menos posibilidades de promoción. Sonia Lopez en su artículo dice, "Sin embargo, diversos estudios realizados por el Instituto de la Mujer demuestran que los puestos de responsabilidad de las empresas siguen estando ocupados por hombres" (Lopez 1). Las mujeres después de su lucha por los derechos no tienen bastantes derechos en el sector laboral. Se le paga menos que un hombre y son discriminadas en el trabajo por ser madres. Algo interesante es que las mujeres españolas se

separan más y se divorcian. También, la mujer es madre a los treinta años porque decide educarse. No solo en España pero en todo el mundo la mujer que se incorpora a la fuerza laboral usualmente se casa más tarde, tiene hijos más tarde y tiene el suficiente valor para divorciarse de un hombre. Algunas estadísticas sobre la educación debido a las comunidades autónomas son que en Cataluña el 17.1% fracasan escolarmente y en Galicia el 19.2% (Gil 43). De hecho el porcentaje de personas que han abandonado de forma temprana la educación en Cataluña las mujeres 14.2% y hombres 21.6%, y en Galicia las mujeres 11.2% y hombres 19.1% (Gil 44). Las estadísticas no son sorprendentes porque Cataluña es más grande que Galicia entonces los porcentajes serán más grandes para Cataluña. También, el aislamiento de Galicia corresponde con la mentalidad y motivación de los individuos para estudiar. Galicia está rodeada por mucha montaña y se espera que no vayan a las escuela. Por último, el Instituto Nacional de Estadística demuestra que en Cataluña el número de divorcios es 16, 129 comparado con Galicia 4, 637.

La película Volver de Pedro Almodóvar demuestra la vida cotidiana de una mujer en España. La actriz principal Raimunda vive con un marido que es alcohólico y abusivo emocionalmente. Raimunda tiene una hija nombrada Paula que es hija de su padre mismo, entonces es su hija y su hermana. Su marido de Raimunda, Paco intentó acosar sexualmente a Paula y Paula terminó matándolo. Se desarrolla la película con Raimunda planeando cómo desechar el cuerpo y como su madre de Raimunda no había muerto. El padre de Raimunda es como un hombre típico Español que engaña a su esposa, acosa a su hija y se escapa con su amante. Por sorpresa el marido de Raimunda es muy similar y trata de tocar a su hijastra. La mujer moderna del siglo XXI tiene que vivir con el maltrato en el hogar al igual que la mujer del siglo XX. España intenta modernizarse con leyes como la Ley Orgánica 1/2004, de 28 de diciembre, de Medidas de Protección Integral contra la Violencia de Género. Si se nota un

cambio en las comunidades autónomas de Cataluña y Galicia que intentan incorporar medidas para proteger a la mujer ante la violencia doméstica y la violencia de género.

Para concluir, la situación de la mujer en España en el siglo XX y XXI ha mejorado gradualmente. La mujer se veía inferior pero al paso del tiempo las mujeres lucharon por sus derechos. Aunque aún existe la violencia de género en España y la violencia doméstica, se ha mejorado la situación comparada a la del siglo XX. Las comunidades autónomas de Cataluña y Galicia son muy diferentes en muchos aspectos geográficos. Cataluña es más grande y Galicia es más chica pero las dos sufren con problemas debido a la situación de la mujer. Las dos comunidades han intentado mejorar la situación de la mujer con leyes y el futuro de las mujeres en España es brillante. La mujer moderna trabaja, mantiene a sus hijos, es madre soltera y no necesita de un hombre. El futuro es muy positivo en las dos regiones. España se está modernizando.

Glosario de palabras clave

- 1. Unicameral -El sistema unicameral es propio de países pequeños en los que tener una sola cámara es suficiente y agiliza el proceso legislativo.
- Celta Gallaeci -Los gallegos (gallegos: gallegos, castellanos; gallegos) son una etnia celta-románica, estrechamente relacionada con los portugueses, y cuya patria histórica es Galicia, en el noroeste de la Península Ibérica.
- 3. El Centeno -El centeno es una hierba que se cultiva extensivamente como grano, cultivo de cobertura y cultivo forrajero.
- 4. Trascendencia -En filosofía, la trascendencia es el concepto básico de base a partir del significado literal de la palabra, de trepar o ir más allá, aunque con connotaciones variables en sus diferentes etapas históricas y culturales.
- 5. Ampolleta -Un reloj de arena marino es un reloj de diseño simple que es un pariente del reloj de arena común, un instrumento marino conocido desde el siglo XIV.
- 6. Perjuicios -Este concepto refiere a las consecuencias de perjudicar, una acción que consiste en provocar un detrimento a alguien o algo. Un perjuicio, por lo tanto, es lo que sufre una persona o una entidad cuando es víctima de un daño.
- 7. Revólver -Un revólver (también llamado pistola de seis tiros o pistola de rueda) es una pistola de repetición que tiene un cilindro giratorio que contiene múltiples cámaras (cada una con un solo cartucho) y al menos un cañón para disparar.
- 8. Síncope -Pérdida pasajera del conocimiento que va acompañada de una paralización momentánea de los movimientos del corazón y de la respiración y que es debida a una falta de irrigación sanguínea en el cerebro.
- 9. Digital -La digital es un glucósido cardíaco que se usa para tratar ciertas afecciones

cardíacas, como insuficiencia cardíaca congestiva (ICC) y problemas del ritmo cardíaco (arritmias auriculares). Digitalis actúa directamente sobre el músculo cardíaco para fortalecer y regular los latidos del corazón.

- 10. Enajenado -Las personas enajenadas tienen trastornadas las facultades mentales.
- 11. Incrustado Meter en algo, introducir en algo, embutir

Bibliografía

Almodóvar, Pedro, director. *Volver*, Warner Bros. Pictures, 17 Mar. 2006, www.vudu.com/content/movies/details/Volver/69581.

Galicia, the Switzerland of Spain. Anboco, 2016. Web.

Gil, Jaime Antonio. "Educación Y Desigualdades Regionales En España." Cuadernos De Pensamiento Político (Madrid, Spain) 60 (2018): 37-56. Web.

Hilton, Ronald. "Emilia Pardo-Bazān 's Concept of Spain." Hispania 34.4 (1951): 327-42. Web.

Lopez, Sonia. "¿Cómo es La Mujer Española Del Siglo XXI?" *El Economista.es*, El Economista, 7 Mar. 2009,

www.eleconomista.es/noticias/1082728/03/09/Como-es-la-mujer-del-siglo-XXI. html.

Museo Pedagógico. "Aprender a ser una mujer en la España del siglo XX." Universidad de Sevilla.

http://institucional.us.es/museopedagogia/wp-content/uploads/2017/08/Paneles%20expo%20HE%20mujeres%20revisado14J.pdf.

Nacional de Estadística, Instituto. "Instituto Nacional De Estadística. España." *INE*, www.ine.es/index.htm.

Pardo-Bazan, Emilia. "El revólver." 1895.

Rodriguez, Vicente. "Catalonia." *Encyclopædia Britannica*, Encyclopædia Britannica, Inc., 23

Jan. 2020, www.britannica.com/place/Catalonia.

Rodriguez, Vicente. "Galicia." *Encyclopædia Britannica*, Encyclopædia Britannica, Inc., 9 Nov. 2017, www.britannica.com/place/Galicia-region-Spain.

Spain, Claudia and Dani. "An Introduction to the History of Catalonia." *Sincerely, Spain*, Sincerely, Spain, 18 June 2020,

www.sincerelyspain.com/blog/2020/6/17/an-introduction-to-the-history-of-catalonia.